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! ! ! !姚景源认为，十八届三中全会以后，每一
个人，特别是民营企业家，对未来都应当充满
期待。
他分析第二个会议是去年底的中央经济

工作会议，这个会议详尽分析了中国当前经
济面临的困难，同时又提出了 !大任务。假如
把当前中国经济遇到的困难梳理一下的话，
主要是 "个问题：

第一，经济下行；第二，产能过剩；第三，
就业上的结构性问题；第四，生态环境恶化；
第五，食品、药品安全。
关于经济下行，这个问题 #$%%年就出现

了，经济下行会带来诸多问题，最大的问题还
是就业问题。上限是经济增长不要太快，下限

是稳住就业。#$%&年，中国应当解决多大数
量的就业呢？今年的第一笔账，就是有 '#'万
的大学毕业生，再加上高中考大学没考上的、
初中考高中没读高中的这两类人需要工作，
还有部队复员转业的，以及海归回来的，新增
就业大的数目应该是 %#$$万左右。按照目前
的结构和状态，大概是 ()*每增加一个百分
点，可以解决新增就业 %"$万。如果说我们的
目标要解决 %#$$万人的就业，我们的经济增
长还是要稳定在 '+以上。中国经济不能低
于 '+，如果低于 '+，就业就有问题。

姚景源认为中国经济增速要保持在
,+，甚至再高一点也没问题，问题是怎么样
来发挥市场配置资源的决定性作用。比如产

能过剩，中国的钢铁，现在 %%亿吨的生产能
力，产量一年就是 '亿多吨，剩余生产能力 -

亿吨。中国钢铁业去年持续往下掉，#$%-年
钢铁利润最低的时候一吨钢利润只有 %毛 -

分钱。姚景源估计水泥生产闲置六七亿吨。
电解铝生产能力 #'$$ 万吨，去年生产了
#$$$万吨左右，这种状态下导致电解铝企业
.-+亏损。
现在不单单是传统产业包括钢铁、水泥、

电解铝、平板玻璃、造船等产能过剩，还延伸
到了新兴产业，比如说光伏产业，光伏产业全
行业毛利率原来高达 -$+，到 #$%%年下降
到 %$+，现在全线亏损。姚景源认为，出现这
种状况，根本上来讲还是市场配置资源的决
定性作用没有得到发挥。像民营企业有人监
督，说这钱不能干，所以，化解产能过剩还是
要把权力交给市场。

我们如何跨越中等收入陷阱
———姚景源就中央四次会议精神谈中长期经济发展

姚景源!曾任国家统计局总经济师兼新闻发言人!现为国务院

参事室特约研究员"

!"#$年毕业于吉林大学世界经济系!取得硕士学位"曾任国家

经委副处长#商业部政策研究室副处长#国际合作司处长#副司长#

中国国际贸易促进会商业行业分会常务副会长# 国内贸易部商业

发展中心主任#中国商业联合会副会长#安徽省政府副秘书长#安徽

省阜阳市委书记#安徽省统计局局长#党组书记等职"

本报记者 连建明

! ! ! !姚景源这张脸大家比较熟悉!因为他曾经担任过国家统计局的新闻发

言人!每个季度统计局介绍国民经济情况的新闻发布会!他总是坐在台上!

发表一些对中国经济发展的看法" 如今!他已不担任这个职务!在公共场合

的露面少了!但是!作为国务院参事室特约研究员! 他的一些观点依然很受

关注!因为从地方到中央部门都工作过的姚景源!对于国民经济非常熟悉!

因而!他的观点往往很有针对性!对他的演讲!大家兴趣很浓"

! ! ! !姚景源认为，今后要把发挥市场配置资
源的决定性作用作为一个标尺，就是说，凡是
有利于市场发挥配置资源决定性作用的就要
发展它，就要完善它；阻碍和束缚市场配置资
源决定性作用的，就要改革它。我们现在的改
革路线图十分清晰，要发挥市场配置资源的
决定性作用，姚景源觉得要做到三点：

第一，要让市场形成价格，要完成价格形
成机制，而现在还有相当多的价格形成不是取
决于市场。三中全会的决议中写道：要让生产
者自主经营、平等竞争，让消费者自由选择，所
有的要素都能够自由流动，平等交换，让一切

创造财富的源泉都能够充分地涌流。姚景源认
为这是相当不容易的，要做到这一点就需要发
挥市场配置资源的决定性作用。我们的利率还
没有市场化，众多价格还是在政府的管制之
下，如果完善价格形成机制，就会使市场配置
资源的决定性作用得到充分发挥。
第二，要进行企业改革，让市场发挥决定

性的作用，重要的是让所有企业，都能够平等
地使用生产要素，都能够公平地参与市场经
济。所以，毫不动摇地发展民营经济至关重
要。未来我们国家，企业是相互融合的状态，
我们要扶持包括民营企业控股的混合企业。

第三，转变政府职能。在转变政府职能问
题上，确确实实是下一步改革的重点。转变政
府职能，政府一定要认识到，资源配置上你不
是起决定性作用，政府的工作最重要的就是
为市场能够发挥配置资源的决定性作用做好
服务。要转型为服务型政府，最重要的是减政
放权，把权力交给市场、交给企业。

姚景源说：“投什么，不投什么，投多少，
怎么投，还得找领导机关审批，这不是笑话
吗？所以我们的政府要减政放权。我们现在的
政府太庞大了，美国多数一个州只有一个州
长。我们一个县里有十多位县长，还有助理加
上秘书长。我曾经说过，你说干部是人民公
仆，我们的生活还不富裕，还没有到全面小
康，少请几个‘保姆’不行吗？”

! ! ! !姚景源认为，要把握#$%&年乃至今后中
长期中国经济的发展，要从把握去年以来中
央四次会议精神入手。

他首先分析的是十八届三中全会。十八
届三中全会以后，我们的目标非常明确，就

是在更加广阔，更加深度地去全面推进市场
化。所以，市场化是我们的目标。坐标和尺度
是什么呢？就是发挥市场配置资源的决定性
作用。

回顾-"年改革开放的历程，每一个成就

都是和我们对市场的认识不断深化紧紧地
结合在一起，比如，改革开放之初，讲的是计
划经济为主，市场经济为辅。到了上世纪.$

年代初，小平同志南巡，十五大说要发挥市
场配置资源的基础性作用。这次十八届三中
全会又提出了要发挥市场配置资源的决定
性作用。回顾过去，每走一步，都和市场认识
紧密相关。

! ! ! !姚景源分析的第三个会议是
关于中国的城镇化会议。我们的
城镇化一定要注重核心是人的城
镇化，不是数量，是追求质量。我
们公开数据讲的城镇化率是
"#+，这个算法是你在城市里生
活 !个月就纳入进来了，这样把
#亿多农民工也算进来了。实际
上这些人并没有真正地融入城市
生活中，因而，要讲有质量的城镇
化也就是 -"+左右。

城镇化问题上一定要看到人
的城镇化，而且城镇的建设要看
成是一个历史的自然进程，城镇
化建设要使大家看得见水，留得
住水，留得住乡愁。我们现在说不
愿回故乡，你找不到故乡的感觉。
我们的城镇化建设全国千城一
面，盖得都像夜总会，就是没有文
化，城镇化是历史文化的传承。
姚景源分析的第四个会议是

中央农村工作会议，他表示：其实
中国粮食的安全问题还是比较薄
弱的，比如主要的主粮，小麦、稻
谷还没有实现完全自给。现在农
产品的价格有相当数量都高于国
际市场，比如玉米比国际市场价
格大概高出 -$+；大米也比国际市场的价
格要高；牛奶平均生产成本 &/%元，国际上
是 #0"元。中国的农业还是比较薄弱的。中
央经济工作会议明确提出未来要把粮食安
全放在首位，只有保证了粮食安全，各项工
作才可以在良好的环境下加以实施。
姚景源表示中国现在需要解决的问题

很多，比如，未来要解决已经进城农民工的
户籍问题，这个非常重要，解决农民工市民
化。此外，解决居住在棚户区的住房问题。
解决增长方式问题，解决结构问题，这是核
心问题，而解决增长方式和结构问题，还是
要发挥市场配置资源的决定性作用，在这
个基础上进行全面的深化改革。这样的话
我们就可以越过中等收入陷阱，就可以在
未来 -$年创造一个比前 -$年改革开放更
为辉煌的成果。
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放开束缚!要转型为服务型政府

化解产能过剩!把权力交给市场

前不久，姚景源来到上海，参加苏商资本国际化第一届论
坛，在上海国际会议中心，姚景源作了一个主题演讲，他说：“发
挥市场配置资源的决定性作用，是解决中国经济诸多深层次矛
盾和问题的根本途径，也是推动政府职能转变的重要前提。”他

所说的“尊重市场和经济规律，把政府管不了管不好的事情交给
市场”这个观点，引起台下几百位听众的共鸣，尤其他说到“让民
营企业同国有企业一样平等地使用生产要素，公平地参与市场
经济”，更是激起台下一批民营企业家的掌声。


